

# DIARIO BALEAR.

MIERCOLES 7 DE JULIO DE 1830.

San Odon y S. Fermin obispos y el Bto. Lorenzo de Brindis.

Sale el sol á las 4 horas y 39 minutos y se pone á las 7 horas y 21 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 14 de junio.

La Gaceta de Francia inserta una ordenanza de S. M., fecha el 6, en que nombra los presidentes de los colegios electorales, y la siguiente proclama, fecha 13. «Carlos, por la gracia de Dios, Rey de Francia y de Navarra. A cuantos la presente vieren, salud: Franceses, la última cámara de diputados ha desconocido mis intenciones. Tenia derecho de contar con su concurso para el bien que meditaba; y me lo ha negado. Como padre de mi pueblo, se ha affigido mi corazon: como Rey he sido ofendido. Pronuncié la disolucion de esta cámara. Franceses, vuestra prosperidad es mi gloria: vuestra felicidad la mia. Cuando van á abrirse los colegios electorales en todos los puntos de mi reino, escuchareis la voz de vuestro Rey. Mantener la carta constitucional y las instituciones que ha fundado es y será siempre el objeto de mis esfuerzos: mas para lograrlo, debo ejercer libremente y hacer que se respeten los derechos sagrados que son la herencia de mi corona, y la garantía de la tranquilidad pública y de vuestras libertades. La naturaleza del gobierno se alteraria, si culpables insultos debilitasen mis prerogativas, y yo faltaria á mis juramentos si lo permitiese. A este gobierno la Francia debe prosperidad, libertad, crédito é industria; por él nada tiene que envidiar á otros estados, ni puede aspirar á mas que á conservar lo que goza. No temais por vuestros derechos: los confundo con los míos, y los protegeré con igual solicitud. No os seduzca el language insidioso de los enemigos de vuestra quietud: rechazad sospechas indignas y alarmas falsas, escollo de la confianza pública, y fuente de desórdenes. Sus propagadores fracasarán ante mi invariable resolucion. Velo por vuestra seguridad é intereses, como por vuestras libertades. Electores: apresuraos á acudir á los colegios: no los prive de vuestra presencia un culpable descuido. Un mismo sentimiento os anime, un mismo estandarte os reuna. Vuestro Rey os lo pide: vuestro padre os llama. Llenad vuestros deberes: yo llenaré los míos.—Carlos.—Por el Rey,—el presidente del consejo de ministros, príncipe de Polignac.

Idem 15.

El jueves último, S. M. el Rey de Nápoles y S. A. R. la Sra. duquesa de Berry, sacaron de pila al hijo del vizconde de Mesnard, primer escudero de Madama. Esta ceremonia se efectuó en el Eliseo Borbon.

—Un diario ingles hace la observacion de que por muerte del duque de Clarence, quedará separado el Hannover de la corona de Inglaterra. La corona del Hannover no se transmite sino en línea masculina, siendo heredero de ella el duque de Cumberland al pasar la corona de Inglaterra á la jóven princesa de Kent.

—Muchas cartas de Lóndres aseguran que S. A. R. el duque de Clarence acaba de contraer una indisposicion, en términos de temerse una especie de debilitacion en el sistema cerebral.

—Entre las víctimas sacrificadas por los moros se cuenta á Mr. Chabrol Tournol, sobrino del ex-ministro de rentas y del prefecto del Sena.

—Estracto de una carta de un oficial del 7º de cazadores de á caballo, de la expedicion de Argel. «Hemos anclado en la bahía de Palma (en Mallorca) el primero de junio, despues de una travesía muy feliz. Los oficiales hemos desembarcado: hemos sido muy bien recibidos por los de la guarnicion española, que nos han convidado á un baile dado aquella misma noche en honor de su Soberana. Los soldados no estan muy contentos á bordo. Hay pocos enfermos; esperamos un viento favorable.»

(G. de M.)

## NOTICIAS DE AMÉRICA.

Nueva Orleans 9 de abril.

Los periódicos y las cartas particulares que por la goleta Nimble (llegada á este puerto desde el de Veracruz el 6 del corriente mes) hemos recibido, y que alcanzan en sus fechas hasta el 25 de marzo, confirman todas las noticias que hemos dado anteriormente, á escepcion del nuevo grito de Santana, que hoy tenemos dobles motivos para predecir que no tardará en resonar.

El hermano del ex-presidente Victoria se ha unido á Guerrero.

Los impresos de Méjico refieren una multitud de robos que á los tesoros de los Estados han hecho los caudillos que se han pronunciado en armas contra el gobierno de Bustamante: el hallarse ya cumplidas las columnas de nuestro papel no nos permite la insercion completa de estos artículos.

La guerra civil ha dado principio en la república: Guerrero se ha pronunciado en Huétamo; y Codallos, Montes-de-Oca, Mongoy, y Salgado el de Valladolid le han secundado. No obstante la administracion actual se propone escarmentar á estos faciosos, y al efecto los gefes Bravo y Verdejo los persiguen. Hé aquí la copia de un impreso de la república:

NOTICIA EXTRAORDINARIA.

*Parte oficial que el Sr. coronel D. Antonio García, comandante de auxiliares de caballería del Bájto, dirige á esta comandancia general.*

A las seis de la mañana de hoy salí con la partida de mi mando en direccion á Zacapo: en el camino solicité noticias que me instruyesen de las fuerzas y posiciones de los perturbadores del orden; y no encontrando ningunas, me resolví á llegar á aquel pueblo, y con solo la presencia de mis tropas bastó para que Nieves Huertas echara á correr con los infelices rancheros á quienes habia seducido ó sacado por fuerza. Destaqué en su alcance dos guerrillas que lo siguieron, hasta que cerca de Zipimeo se dispersaron por distintos rumbos, en términos de que me consta quedar deshecha esa reunion. El ex-gobernador Salgado está en Zamora, y pronto estará en su persecucion.—Dios &c.—Zipimeo 12 de marzo de 1830.—Antonio García.—Sr. comandante general de Michoacan."

—De *l'Abeille*, periódico de esta ciudad traducimos lo que sigue:

Veracruz 24 de marzo. "Desde mi arribada aquí, mi buque me ha ocasionado muchos disgustos. La nueva administracion es un verdadero *gobierno de populacho*. Todo se hace por la fuerza de las bayonetas. Aquello que conviene á las autoridades, lo cogen al instante, y *tratan del precio despues*. Ellos han embargado mi buque, han preso al capitan y á la tripulacion, han quitado el timon de su puesto, se han llevado el cable y todas las provisiones, y han hecho, en fin, tantos estragos á bordo, que me he visto obligado á abandonar la embarcacion. El capitan y la tripulacion salen mañana para los Estados-Unidos en la *Peacock*.

"El cónsul americano ha dado algunos pasos para obtener la devolucion de la propiedad, y una justa indemnizacion por las depredaciones cometidas; pero el comandante general no le ha prestado atencion alguna, y él se ha dirigido entonces al capitan Me-Call del buque de guerra americano *Peacock*, quien en el acto ha pedido esplicaciones; mas ha sido tratado de la misma suerte que el primero. Asi es que me veo forzado á dirigirme al gobierno de mi

pais, lo que me ocupará algun tiempo; pero esta conducta es tan semejante á un acto de piratería, que estoy persuadido de que las autoridades nord-americanas cesarán que se practiquen informaciones.

"El pais se halla en un estado de anarquía: las prisiones se multiplican en Méjico, y no se libran ni los hombres mas estimados. Guerrero está á la cabeza de una division de tropas en el Sur. El gobierno actual es muy impopular, escepto entre los españoles, que estan bien con el partido dominante. "Los nord-americanos son *espiados y vigilados* por todas partes, y con mucho mas rigor que los extranjeros de cualquiera otra nacion."

Volvemos á protestar por la centésima vez que estas noticias falsas ó ciertas son copiadas de periódicos que no estan acusados de parciales en favor de la España: la única parte que tenemos en ella es el haberlas traducido con toda religiosidad.

(G. de M.)

VARIETADES.

*De los griegos modernos y del gobierno que conviene al nuevo estado de Grecia.*

El caballero Bronsted ha publicado su viage á Grecia, con observaciones muy interesantes en una época que los griegos llaman la atencion del mundo civilizado. Este viagero visitó aquella célebre region en los años desde 1810 hasta 1813, y en 1820 volvió á las islas Jónicas y á la Albania. Ha visto, pues, los griegos antes de la insurreccion, es decir, antes que una guerra devastadora los hubiese comunicado los vicios y las virtudes efímeras, propias de todo pueblo que conquista su independencian. Ha estudiado el carácter griego, por decirlo así, en sus fuentes; y su obra, la mas original que se ha publicado en esta materia es muy apreciada por los alemanes. Las reflexiones siguientes, extractadas de ella, prueban el talento profundamente observador del viagero.

No hay un pais donde las grandes y hermosas escenas de la naturaleza se ligen mas frecuentemente con el espectáculo de la mar, la cual ofrece en sus diversos accidentes tantas variedades como la tierra misma. Asi la idea del piélago se mezcla en la imaginacion de los griegos con el sentimiento de amor á la patria, mas vivo en ellos que en otras naciones, porque tienen mas movilidad de fantasia y el suelo que habitan es mas hermoso. En el libro v de *Chariton*, Caliroé llevada á lo interior del Asia, esclama: "Me conducen á las riberas del Eufrates, siendo yo una pobre insular: me encerrarán en medio de tierras bárbaras, donde no hay mar." Un dia, dice M. Bronsted, mientras yo admiraba desde las alturas de Ampelaquia, cerca del valle de Tempe, el magnífico paisaje que se presentaba á mi vista, las masas grandiosas del Olimpo y el rio que bañaba sus pies, un griego de la isla de Tino, que estaba presente, me dijo: "Todo esto es bello: pero ¿donde está el mar? Muy lejos de aqui."

El amor de los griegos á su patria no se estiende á los monumentos de la antigüedad. Embrutecidos bajo el yugo de los turcos, no solo descuidan las ruinas de la Grecia sabia, sino que ellos mismos contribuyen á degradarlas: porque es propio del bárbaro el instinto de la destruccion aun de seres inanimados. La caída ó destroz de una columna, le prueba su fuerza y poder físico, única superioridad que conoce. Esta negligencia de los griegos disculpa, dice Bronsted, las empresas de algunos europeos para trasladar al mundo civilizado las riquezas arqueológicas de la Grecia; como la del Lord Elgin en Atenas, tan cruelmente anatematizada en los versos de Byron. Confiesa, pues, nuestro viajero la degradacion de los helenos actuales; pero al mismo tiempo se admira de que no estén mucho mas embrutecidos, despues de cuatro siglos de esclavitud bajo los turcos. "Si un pueblo, dice, descendiente de la nacion mas noble del mundo; si un pueblo antiguo, cristiano, dotado de grandes facultades, ha sufrido todos los infortunios y degradaciones, es menester que las naciones cristianas le ayuden á adquirir su condicion primitiva, y á tener un estado y una ley, porque la ley y el estado son el remedio y la escuela de los pueblos."

Parte de los deseos del caballero Bronsted se han cumplido ya. Pero, como él dice con mucha razon, en Grecia todo está por hacer. Allí no hay mas que la aptitud de la nacion para civilizarse, que no han podido quitarle los otomanos: pero es preciso, aun antes de la organizacion política, darle la social. Tres defectos muy notables de los griegos, hijos quizá del clima, pues aun se notan en los helenos antiguos, retardarán su civilizacion: á saber la vanidad, la versatilidad y el amor desenfrenado á la piratería. El viajero cree que las potencias cristianas que se interesen por la Grecia, deben dirigir sus principales esfuerzos á curar estos vicios radicales, ó por lo menos, á neutralizar su perniciosa influencia.

En cuanto á la forma de gobierno que debe dársele al nuevo estado, cuestion que aun todavía no se trataba diplomáticamente, cuando escribia M. Bronsted, opina del modo siguiente: "La forma monárquica, por mas escelente que sea para muchos pueblos, de ningun modo conviene á la Grecia. Ni se adapta á su estado antiguo, ni á su situacion actual, porque es contraria directamente al carácter de este pueblo, y perjudicaria á sus buenas cualidades favoreciendo las malas. En efecto, la nacion griega, activa, móvil y vana, tiene necesidad para desenvolver y aprovechar sus mas preciosas facultades de muchos centros de accion, de los cuales salgan con frecuencia y facilidad los honores, los homenajes y las recompensas debidas al talento y al mérito. Para mantener la actividad pública de los individuos, y darles una direccion patriótica y moral, es menester que el estado presente á los ciudadanos muchas esferas de poca estension; que el premio del bien sea frecuente, su efecto pronto, y la oposicion inmediata y fácil de examinar. En una palabra, la Grecia necesita de muchas administraciones comunales y libres. Se me dirá: y ¿de qué manera podrá darse á todas

estas pequeñas repúblicas un lazo general, indispensable para garantizar la concordia de todas y la seguridad exterior? He aqui una cuestion difícil que la antigua Grecia no resolvió de un modo satisfactorio. Pero es indudable que en una gran corte que gobernase á todos los griegos, la inteligencia de estos degeneraria en astucia y falsedad; y que sin la publicidad de la administracion, la libertad de las discusiones, la influencia, en fin, de las palabras y acciones de los individuos en los negocios del pais, se inutilizará la inteligencia de los griegos. Por eso la nacion helénica, á pesar de la riqueza del suelo y su energía individual, nada produjo importante ni bajo los romanos, ni bajo los turcos."

Hemos copiado todo este párrafo del sabio viajero, porque en nuestro entender contiene errores considerables y dignos de refutacion. Empezaremos por el último que es histórico: y concediendo que los griegos no han hecho nada bajo los turcos, porque la accion de estos sobre aquellos no ha sido la de un Monarca sobre su pueblo, sino la de una nacion de dueños contra otra de esclavos, como el mismo M. Bronsted lo ha confesado antes; le preguntaremos si ha meditado suficientemente la historia de Roma y del imperio griego, que fué continuacion de los romanos, para asegurar que los helenos nada han hecho en este período?—Ellos introdujeron la civilizacion literaria y científica en el agreste Lacio: Atenas fué el centro de la sabiduría mientras Roma lo fué del poder, de aquel poder que pareció destinado por la providencia para ser el vehículo que propagase á todo el mundo la sabiduría griega: los Plutarcos, los Apianos, los Polibios y otros mil filósofos y escritores fueron maestros de los romanos, y los mas grandes poetas y oradores de la nacion dominadora se reconocieron por discípulos de la antigua patria del saber. Cuando el centro de la potencia romana se fijó en las orillas del Bósforo, ¿no fué la Grecia durante 8 siglos el antemural de la Europa contra el islamismo? ¿No atajó los progresos de los turcos hasta que abandonada del occidente, carcomida de los vicios interiores que habia heredado del imperio romano, sucumbió á una tribu esforzada y bárbara? Y útil, aun en su calamidad, como la flor que perece dejando el fruto, ¿no introdujo en Italia, Francia y España sus libros, su saber y su literatura, que trajo como penates huyendo de Constantinopla tomada por los bárbaros? ¿No se le debió entonces el siglo famoso del renacimiento de las letras, repartiendo con España, descubridora del nuevo mundo, la gloria de haber dado principio á la civilizacion moderna? En fin, subiendo á un órden mas alto de ideas, ¿no produjo los Crisóstomos, los Basilios, los Gregorios, los Orígenes, los Clementes, padres de la elocuencia y literatura cristiana? Nuestros lectores conocen cuan lejos podriamos llevar esta enumeracion, y cuan fácil nos seria probar las grandes cosas que debió el mundo á los griegos desde que diruida Corinto, cayeron en poder de los romanos, los cuales aunque señores los conservaron en libertad, hasta que la do-

minacion de un pueblo selvático y una religion incivilizable los sumergió en el infortunio y el embrutecimiento.

Pero la forma *monárquica*, que en nuestro entender es la única que acomoda á los griegos, ¿ha de ser por fuerza el despotismo militar de los próconsules romanos ó de los emperadores de Constantinopla? ¿Está reñida la monarquía con esas instituciones *comunales*, que el autor cree y con razon, útiles para escitar la emulacion griega y desenvolver los gérmenes de la organizacion social que les falta? Esas administraciones aisladas deben ecsistir: 1.º Porque los helenos estan acostumbrados á ellas y las han tenido aun bajo los turcos, cuyo poder no se hacia sentir mas que *una vez al año*: 2.º Porque el régimen comunal es el elemento, y la unidad de la asociacion civil, y sin él no hay sociedad. Pero ¿qué necesidad hay de que sean *libres*, esto es (en el sentido del autor) *independientes*, y que se destruyan unas á otras con perpetuas guerras, como sucedia en la antigua Grecia? Este desgraciado pais, que á los principios de su insurreccion adoptó el régimen *comunal democrático*, ha experimentado sobradamente los perniciosos efectos de este sistema de gobierno para volver á él.

La civilizacion moderna se funda, en su parte material, en el *trabajo propio*: la antigua se fundaba en el *ageno*. Para que 20,000 ciudadanos de Atenas formasen una democracia turbulenta y de corta duracion, era preciso que trabajasen por ellos mas de 100,000 esclavos. Para que la Grecia moderna sea feliz en el asilo que su valor y la intervencion de las potencias cristianas le han adquirido, necesita de la accion prudente y regular de un príncipe que los dirija segun el espíritu de la religion cristiana y de la cultura actual, á los trabajos que perfeccionan la inteligencia y que producen las riquezas. El mejor medio para acabar de destruir lo poco que ha quedado á los griegos, es hacer de ellos un pueblo de *legisladores* que se gobierné á sí mismo. ¡Legisladores los que acaban de salir del embrutecimiento de la esclavitud! ¡Gobernarse á sí mismos los que tiemblan todavía cuando ven el palo de un agá!

#### PALMA 7 DE JULIO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 6 PARA EL 7.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

De órden del Esmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

#### AL PÚBLICO.

Por disposicion del Sr. Intendente de ejército y de esta provincia, mañana 7 del corriente á las cinco de la tarde se rematarán en esta Real Aduana, velillo y otros géneros procedentes de comisos. Palma 6 de julio de 1830.—Francisco Arias escribano.

#### FUNCION DE IGLESIA.

Hoy en la iglesia de PP. Carmelitas á las 10

de la mañana, manifesto el Santísimo Sacramento, se dará principio al novenario de la santísima madre la Virgen del Carmen, y se continuará en los ocho dias inmediatos. Será el orador el M. Rdo. P. Mtro. Fr. Juan de la Cruz Amengual religioso del mismo convento.

#### CAPITANÍA DEL PUERTO.

*Embarcaciones fondeadas el dia 3 del corriente.*

De Gibraltar el javeque español Ntra. Sra. del Carmen, su patron Bartolomé Verger, con cueros: queda en observacion.

De Cádiz el id. S. Francisco, su patron D. Francisco Moyá, con id. y géneros.

De Agde el bateo frances S. Jaime, su patron Juan Bautista Rouquette, en lastre.

De Torre Chica el bergantin id. Sinceridad, su capitan Félix Amadeo, con carbon.

De id. el id. Sta. Ana, su capitan Antonio Caffero, con hornos de campaña.

De id. el id. goleta Aquiles, su capitan José Eduardo Dalmas, en lastre.

*Idem el 4.* De id. el bergantin id. Union, su capitan Domingo Gucello, con carbon. Estos 4 buques quedan en observacion.

De Marsella el id. napolitano Federico, su capitan Miguel Genaro, con heno.

De Barcelona el javeque correo español Ntra. Sra. del Carmen, su patron Nicolas Vivó, con 25 pasajeros, géneros y la correspondencia.

De Cete la goleta Virgen del Mar, su capitan Vicente Ferrer, con un pasajero y bueyes para la expedicion.

De id. la id. toscana Ntra. Sra. de Montenegro, su capitan Juan Lubrano, con idem.

*Idem el 5.* De Marsella la bombardera francesa Providencia, su capitan Juan Bautista Brunquier, con 5 pasajeros y géneros.

De Villanueva el bergantin del resguardo marítimo FERNANDO VII, al mando del capitan de navío D. Antonio Torres.

De Cullera el laud S. Antonio, su patron Don Francisco Bordoy, con un pasajero, arroz y trigo.

De Gibraltar el místico S. Simon, su patron Don Juan García, con un pasajero, algodón y cueros: queda en observacion.

*Despachadas el 3.* Para Gibraltar el laud S. José, su patron Juan Bosch, con géneros.

Para id. el javeque S. Nicolas, su patron D. Nicolas Morey, con idem.

*Idem el 5.* Para Felanitx el místico S. Francisco, su patron Miguel Orts, en lastre.

#### AVISOS.

Hoy miércoles 7 del corriente saldrá de esta para Valencia el laud Correo, al mando del patron Don Antonio Nadal: admite carga y pasajeros para dicho punto.

El javeque correo de Barcelona S. Antonio de Padua al mando del patron D. Miguel Estade, saldrá para su destino el sábado 10 del corriente: admite carga y pasajeros.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.